

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** Tienda de D. D. Orfila.  
**EN PROVINCIAS.** Remitiendo el importe de la suscripcion por Id. de D. M. Mascaró, medio de libranza.  
 Id. de D. N. Fábregues

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
 Provincias 21 reales trimestre.  
 Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
 Los no suscritores 12.  
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

## SECCION DE NOTICIAS.

### Del Diario de Barcelona:

El otro dia hicimos notar la satisfaccion con que habiamos visto modificado el lenguaje de algunos periódicos ingleses respecto de las cosas de España. Cumple á nuestra imparcialidad citar como una muestra de ello lo que dice el corresponsal que el *Times* tiene en el campamento frente de Ceuta, con fecha 18 del pasado, en elogio del ejército expedicionario de Africa. No por ser justo su juicio, deben ser tréanos agradecidos los términos galantes en que lo formula.

«Las buenas cualidades del soldado español, dice, se han puesto de relieve en todas las desventajosas y difíciles circunstancias que han acompañado hasta ahora esta campaña emprendida con precipitacion, en la peor estacion del año y con preparativos insuficientes. El soldado no ha faltado nunca á la disciplina, hallándose siempre obediente, satisfecho y de buen humor en medio de circunstancias que habrian sido de prueba para el mismo Mark Tapley. Satisfecho con poco, y duro para la fatiga, tiene un fondo de indiferencia y buen humor que le sostiene allí donde muchos mormurarian y prorumpirian en quejas. La embriaguez es desconocida en el campamento, y por lo tanto el crimen raro en él. Mañana hará unos meses que desembarcó el primer cuerpo, mandado por el general Echagüe, y hasta ahora no ha habido una sola ofensa grave en el ejército, ni un consejo de guerra, ni un soldado conducido por la Guardia civil que ejerce la policia, ni un solo alboroto,

ni una lucha.

Mojado bajo su reducida tienda, destinada á preservarle de los rayos del sol y no á librarle de la lluvia ó resistir al viento, fatigado por las frecuentes guardias y servicio de avanzadas, escuchas de noche é improductivas escaramuzas de dia, no le ha faltado ni aliento ni jovialidad.

Coged un dia vuestra capa impermeable y dad una vuelta por el campamento, y en vez de topar con rostros macilentos en que esté estampada la tristeza ó el mal estar en un dia de lluvia como el de hoy, veréis al contrario caras risueñas. Aqui pasa una guardia precedida de su banda que vá á dar un servicio pesado, y marcha alegre como si fuese á una parada en el prado de Madrid. Se detiene frente á la tienda del General en jefe, fuera de la cual se halla parado y como indiferente á la fuerte lluvia que cae, un hombre alto, canoso, que aparece ser de unos cincuenta años de edad, cubierto con un sobretodo impermeable y cuya única prenda militar de su traje es el oro que indican su grado de Capitan general. Su cabeza se halla un poco inclinada hácia adelante, la espresion de su rostro es severa, sin que al mismo tiempo carezca de cierta bondad. Su semblante está algo surcado de arrugas, causadas ménos por los años que por los cuidados, ansiedades, vigiliias y fatigas de una carrera activa y azarosa. Su paso es firme, y cuando, como á menudo sucede, lo precipita de repente, se vé que conserva todavía el vigor y elasticidad de la juventud. Este es Don Leopoldo O'Donnell, conde de Lucena, espa

ñol, que ahora es el primer hombre de la nacion que posee el poder sancionado por una duracion de tiempo bastante rara en un ministro español, y que ciertamente tiene el apoyo voluntario de una mayoría mas considerable de la nacion de la que ninguno de sus predecesores muchos años ántes pudo contar.»

—De *La Correspondencia de España*:

Se han declarado guardias marinas de segunda clase á los veinte y cinco aspirantes que han concluido y sido aprobados en sus estudios en el semestre último, habiéndose dispuesto que se embarquen en la fragata *Perla*, el mismo dia que reciban sus cartas órdenes.

—Parece que el señor duque de Osona, embajador de España en Rusia, acaba de dirigir al gobierno de S. M. un telegrama, en que manifiesta su voluntad de que en lo sucesivo los empleos subalternos de sus Estados (que ascenderán á unos 1,300) sean provistos con preferencia en sargentos, cabos ó soldados heridos é inutilizados en la campaña de Africa. Tambien ha resuelto que los destituidos de mas consideracion (que no bajarán de 350) se provean en oficiales de todas graduaciones que resulten inutilizados en la misma empresa nacional. Aplaudimos el patriótico pensamiento del señor duque de Osona.

—El gobernador civil de Gerona ha enviado á Barcelona con destino al ejército de Africa, y en dos distintas ocasiones, procedentes de varios donativos 363 arrobas de hilas y vendajes, anunciando que existen tambien en la depositaria provincial 6,500 reales á disposicion del gobier-

no para gastos de la guerra.

—Se hacen grandes elogios de la conducta de un joven subteniente que apenas tenía y doce años, en la batalla de los Castillejos. Había quedado solo, como alférez, mandando su compañía por haberse dado de baja los demás oficiales que estaban heridos ó enfermos. Habiendo cargado el general Zavalá á la cabeza del batallón de Simancas, al cual pertenecía dicha compañía y su casi infantil alférez, tomaron una posición desde donde se dominaba al enemigo. Allí, sin embargo, llegaba una lluvia de balas, y habiendo mandado el general que dicha compañía se adelantara un poco para tomar mejor posición, el muchacho creyó que se le mandaba cargar á la bayoneta de nuevo, y sacando instantáneamente su revolver, gritó á sus soldados: «Ea, muchachos, viva la Reina, á la bayoneta.» Gritó el general: «¿Qué desórden es ese? ¿Quién carga á la bayoneta sin mandarlo yo? Pero encontrándose con aquel niño tan arrojado y tan valiente, que iba mas allá de lo que se le mandaba, en lugar de reprenderle le hizo una caricia. Dijo le, sin embargo, que debía llevar el sable en mano, y él contestó con serenidad: «Mi general, dispense V. E., creía imponer más con el revolver así á los moros como á mis soldados.» No lo necesitaban estos ciertamente, porque todos se arrojaron con él á la bayoneta.

—Ese niño se llama Guadiana, y es hijo de un coronel de Caballería, á quien dedicamos estas líneas para que le sirvan de orgullo.

—En la batalla del día 1.º un oficial de húsares debió su salvación al retrato de su novia que llevaba en el pecho, y que contuvo la violencia de la bala, siendo esto causa de que solo fuese levemente herido. Este oficial si que puede decir como los antiguos paladines: *por mi Dios y por mi dama.*

—Por real orden de 6 de diciembre de 1859 se ha dispuesto que disfrute el puerto de Baracoa (isla de Cuba) por 20 años de franquicia de que todos los buques que entren en lastre y salgan completamente cargados de frutos del país, no paguen derecho alguno de tonelada.

—El señor príncipe de Gallitzin, representante de Rusia en esta corte, ha entregado la cantidad de 4.000 rs. destinados á los heridos y enfermos

de nuestro ejército de Africa.

—Por real ó den de 27 de diciembre se previenen en ocho artículos las reglas que se deben observar respecto á la petición y expedición de retiros. Por el primer artículo se previene sigan otorgándose retiros á aquellos oficiales en quienes se hayan debilitado las cualidades de la resiguacion militar hasta el sacrificio de la vida. Por el segundo, el general en jefe del ejército de Africa, dirige é informa las instancias de retiro de los oficiales y jefes del mismo, y espide el pasaporte á donde crea conveniente. Por el tercero, los directores é inspectores siguen cursando las solicitudes de retiro pedidas en la Península, informando el ministerio de la Guerra sobre los fundamentos de la solicitud, edad, servicios con alonos y antecedentes militares. Por el cuarto, pasan á esas mismas dependencias las instancias que no hayan podido ser informadas, por falta de datos, por el general en jefe. Por el quinto, S. M. fija los casos razonables producidos por cansancio, edad, achaques ú otros motivos legítimos, y los casos especiales u originados por debilidad en el espíritu y desprecio de los deberes. Por el sexto, se consigua á los últimos en las reales órdenes y despachos, la cláusula *de haberlo solicitado sin justificacion de motivo admisible, hallándose al frente del enemigo, ó si son de la Península, que lo solicitaron encontrándose la nacion en guerra con el imperio de Marruecos.* Por el sétimo se publican relaciones de ambos en la *Gaceta* del gobierno. Y por el octavo, el ministro de la Guerra propone el punto de retiro definitivo, exceptuando Castilla la Nueva.

—En el último combate con los moros, los batallones de ingenieros apenas dispararon sus armas, ocupados incesantemente, y siempre á vanguardia, en levantar atrinchamientos para que en ellos se defendiesen los cazadores. Por estos trabajos han merecido especial mencion del general en jefe.

—Una carta de Ceuta fecha 3 de enero, da curiosos detalles sobre la accion del 1.º del actual. Parece que fueron mas de 30,000 moros los que se opusieron á la marcha de nuestras tropas.

La intendencia del ejército, intervencion y oficinas, tesorería, etc.,

marcharon por mar á los Castillejos, llevando buques para hospitales de sangre, y otros con mas de 500,000 raciones de todas especies; los buques vapores de hospitales llevaban 1,000 camas completas, botiquines, etc., etc.; los de víveres todo el personal de Administracion militar que es necesario para sus distribuciones, y las enfermerías flotantes, lo que es menester para asistencia de heridos, tanto de Sanidad militar como de Hacienda.

—Tetuan, que hoy tiene embarcada la atención de España entera, no puede considerarse como una plaza fuerte, puesto que sus fortificaciones se reducen á una muralla flanqueada por torres, y un castillo que sirve de ciudadela y que situado en una de las estremidades del pueblo, parece menos destinado á protegerle que á contener sus habitantes. Este castillo consta de dos grandes edificios cuadrados, unidos por cortinas de mampostería y defendidos en los ángulos por cuatro torres. Las obras de este fuerte, si no se han reparado, están arruinadas é incapaces de resistir á una artillería de algun calibre. Se halla dominado además por alturas, cuya proximidad hace imposible toda defensa. Tiene en tiempos ordinarios una guarnicion de 100 hombres, con 12 ó 14 piezas en batería.

—El parque de ingenieros enviado de Cádiz hace algunos dias, no se ha desembarcado en Ceuta: segun un periódico de Cádiz, hallabase allí á bordo del buque que lo conduxera, para poder dirigirlo al punto de la costa donde fuere necesario.

—Los buques naufragados en Málaga, cuyos nombres se conocen son: laud *Nuestra Señora de los Angeles* procedente de Valencia y Almería, polacra goleta *San Jaime*, de Santa Pola con vino y otros efectos, bergantín *Iris* de Alicante con pólvora y cebada.

—Se publican en San Francisco de California doce periódicos diarios, otros tantos semanales, algunos quincenales y tres ó cuatro mensuales. Hay cuatro en francés, uno en español, uno en alemán y uno en italiano; los demás son ingleses. Por lo general los papeles públicos hacen una tirada desde 3.000 hasta 6.000 ejemplares, con excepcion de los publicados

en idioma extranjero, que no hay ninguno que alcance á 1.500.

Por las anteriores noticias,  
J. Hospitaler.

MAJON.

**Fecha notable.**— El día 10 de enero de 1630, según Véneto, en su obra *Inquiridion de los tiempos*, pág. 314; Morabito Saez, jefe del rey de Marruecos, fué derrotado por el jefe español D. Fernando Mascareñas: de modo que hace 230 años que las armas españolas alcanzaron aquella señalada victoria.

Enemigos en el *Inverness Courier* que las enfermedades nerviosas toman un incremento alarmante en especial entre las señoras de *Shetland* porque usan inmoderadamente del té.

Á MI PADRE

en el aniversario de su muerte repentina que fué el 22 de Enero de 1837.

Elegia.

Tres años hace que de gloria henchido sus alas de oro y plata sobre la frente mía de la felicidad el ángel bello benéfico estendia, y una mirada llena de ternura de su divina luz débil destello reflejaba en la faz rugosa y pura del mejor de los padres, cuya frente viendo crecer a su adorado nieto de su delicia objeto contemplaba riendo brotar las flores en su invierno cano del verde tronco que sembró su mano.

Tres años hace que la fiera suerte vertió en mi su amargura, y al dolor sorda el golpe descargando mi pobre pecho lastimó de muerte su vida arrebatando.

Cual si fuese reciente el instante infeliz recuerdo ahora; era de este día y mes la primera hora de una tarde apacible, el ancho cielo de azul tiñera su grandioso velo, y ageno de pesar que atormentara á mi pecho tranquilo solícito y risueño caminara hacia el paterno asilo.

¿Quién pensarlo pudiera? ¿Quién en aquel momento liciera penetrar un triste acento, aquí en mi corazón, y me dijera esta profunda calma que alegre manifiesta tu semblante dentro de un breve instante te robará el dolor? ¡Dolor terrible que acabará por destrozar tu alma!

¡Oh bien perceder! ¡Oh destino fatal! ¿Podiste herirme del rayo con el ímpetu mas fiero!

¡Oh momento infeliz! ¡Cruda sorpresa cual sufrí- ra jamás! Mi planta besa el doméstico hogar y con espanto retrocede mi frente; de vecinos y gentes que en su rostro l quebranto se halla esculpido y general trastorno miro la entrada lona, y en vano en vano tremulo resuena mi ansioso labio á todos preguntando la causa que los guía, nadie responde a la palabra mía, y crece mas ni fan; por fin mi oído estremece un gemido que mi pecho desgarró, pronunciando de mi querido padre el dulce nombre. Tras su eco cernio con pavor me lanzo: ¡Espectáculu atroz! sombra adorada que todavirá contemplar no alcanzo, sin que se vea bañada de lágrimas amargas mi mejilla.

Allí, sobre aquel lecho, do tantas veces yo miré tranquila mente rozar su fatigado pecho de un sueño dulce el placido descanso, su cuerpo estaba ecsaríame tendido; y en el terror sumido mi espíritu, y agitado tal vez por la esperanza sus ojos á creer siquiera alcanza;

Una vez, y otra vez triste le llamo, y le vuelvo á llamar; ¡Mas no responde! su lengua seca el frio labio escondel Y mientras que derramó en su pálida frente mil y mil besos, con cariño ardiente cierra su mano, y hié ase la mia; y en pos de alivio golpe tan profundo busca su corazón; ¡solo en el mundo mi placer fué llorar....! ¡ya no latía!

Y renació la aurora, y con ella su luz radiante y pura, y abriendo de las flores la corola el llanto las roció de mi amargura.

Y del brillante sol los rayos rojos que el suelo doran coronando el cielo; negros aparecieron á mis ojos, como el crespon en seña de mi duelo.

Y no oi de las aves la armonía, ni el dulce suspirar del manso rio, que en todos los objetos ví el vacío que aquí en mi pecho el corazón sentía.

Y aquel dolor que en mi niñez abrigo no pudo hallar cuando quedé sin madre, me laceró á la pérdida de un padre que fuera siempre mi mejor amigo.

Y caminando en pos de los reflejos de aquella imágen que yo amaba tanto, brillaban en mi mente sus consejos á través de las sombras y el espanto.

Y perdido tal vez entre la oscura niebla que tras su muerte me cubria, me hallé junto á su triste sepultura,

y mi labio su nombre repetía. De repente ¡gran Dios! sierpe de fuego que lanza un huracan mi cuerpo abrasa, siento crujir mis huesos, y luego ante mis ojos un fantasma pasa.

Yo soy, me dice, y aquella voz me aterrará; yo soy, repite, ¿Tiemblas? ¡Insensato! como todos los seres de la tierra tu tambien hijo mio eres ingrato.

Eres ingrato, sí, porque infelice vienes acaso con mentido llanto á turbar el reposo sacrosanto del que en esta mansion yace felice.

Porque tu voz sacrilega me obliga á salir de este sueño del olvido, y recorda un mundo corrompido do solo triunfan la maldad é intriga.

Donde el hombre de bien del cruel destino sufre todo el rigor con fé sumisa, y es flor que crece en medio de un camino que a aquel que pasa imponemente pisa.

Donde la envidia engendra odios insanos, y es la virtud de la calumnia presa, y el oro se disputan los humanos como lobos hambrientos una presa.

Donde es la caridad palabra vana que hundiera á la indigencia en un abismo, ni es el que mas trabaja el que mas gana, y la amistad tan solo es egoismo.

Mira este pecho que apuró el veneno que ingratitudes mil en él lanzaron; mira cuantas heridas á mi seno las falsas amistades prodigaron.

Mira este llanto que mi rostro baña nacido de un carácter probo, honrado, y verás en el mundo que he dejado á los buenos sufrir del mal la saña.

Y de un angel tomando la figura sus alas esten lió de oro y topacio, «Yo velaré por tí desde la altura» Y se perdió su sombra en el espacio.

Andrés Hernandez.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Vicente español y san Anastasio mártires. Este último fué natural de Persia, y soldado de las tropas persianas. Instruido en los misterios de nuestra santa religion, supo sufrir con valor un doloroso mártirio, en el año de 622.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Angeles, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.

San Raimundo de Peñafort y san Ildefonso arzobispo de Toledo.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 16 m. y se pone á las 5 h. y 9 m.

La luna sale á las 6 y 59 m. de la M. y se pone á las 4 y 40 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 21 de Enero de 1860.

Servicio para el 22.

Gefe de dia: D. Benito Alvarez de Santulliano; teniente coronel primer jefe del

Batallón provincial de Lérida n.º 49. — Parada, Lérida. — Hospital, Burgos. — El Teniente Coronel Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

**ANUNCIOS.**

**MONTE-PIO UNIVERSAL.**

Esta Sub-dirección ha recibido las polizas de suscripción hasta el número 257 y los recibos correspondientes á las mismas como también los del mes de Enero. Los interesados se servirán acudir á la Sub-dirección de esta isla para retirar dichos documentos desde hoy hasta el 28 del corriente.

El jueves 26 de los corrientes á las doce del día en la plaza de la Constitución, se rematará en pública subasta, por vía de venta y enagenación perpétua, siendo la postura competente, la casa propia de D. Juan Beaus situada en esta ciudad y calle de Sta. Cecilia. El albalán se halla en el despacho del notario D. Francisco Orfila y Sastre y en poder del pregonero público Jaime Anglada.

**TEATRO.**

6.ª decena. 8.ª de abono.

Función para hoy.

La ópera seria en 3 actos del M. ro. Donizetti, titulada:

**LUCRECIA BORGIA.**

A las 7½.

**Correo de ayer.**

A las 4½ de la tarde, fondeó en este puerto, procedente de Barcelona y Alcudia sin la menor novedad, el vapor Mahones, conduciendo á su bordo 34 pasajeros del primer punto y 14 del último.

De los periódicos cuyas noticias de Madrid alcanzan hasta el 18 del actual, copiamos lo siguiente.

El General en Jefe del ejército de Africa al Exmo. Sr. Ministro de la Guerra:

«Campamento sobre el río Capitanes 13 de enero, á las doce de la mañana. — Ayer á las dos los moros en gran número se presentaron á nuestro frente y fueron rechazados con tal impetu que hubieron abandonando sus posiciones, tomándoles las alturas que

dominan su campamento y conservándolas hasta el anochecer que regresamos al nuestro. Se han cogido algunos heridos y visto muchos muertos. Los efectos de la artillería les son fatales. Nuestra pérdida, un muerto y 42 heridos de tropa. Continúan las operaciones de racionar y municionar.

«Campamento sobre los montes de Cabo Negro 14 de enero de 1860, a las seis de la tarde. He efectuado un movimiento á viva fuerza, logrando una completa victoria. El segundo cuerpo empezó á ser hostilizado á las diez de la mañana, y sucesivamente con la mayor bizarría ha tomado todas las posiciones hasta las que dominan el valle de Tetuan. El tercer cuerpo llegó á las dos á las nuevas posiciones, y se situó para apoyar el segundo y envolver el ala derecha enemiga. La Guardia negra ha tomado parte en el combate, y tres escuadrones que estaban con el segundo cuerpo la han cargado con éxito. Mi escolta de infantería carabineros apoyada por algunos batallones, tomó un rediente donde el enemigo estaba parapetado. El cuerpo de Ingenieros se ocupó en construir camino para el paso de artillería de batalla y de posición. Calculo nuestra pérdida en 300 heridos y muertos; la del enemigo debe haber sido muy considerable, tanto por el empeño que ponía en la defensa de las posiciones, como por el gran número que ha tomado parte en la batalla. El General Prim ha estado bizarro y acertado como siempre, y se han distinguido á sus órdenes los Generales Orozco y O'Donnell. El General Ros, en la parte que ha tomado, se ha distinguido. Ha llegado y está fondeada la división del General Rios.»

— Desde el campamento sobre las alturas de Cabo Negro, en 16 de enero, á las 2 y 30 de la tarde, dice el general en jefe. — La división Rios, posesionada del fuerte de la embocadura del río Martín, la artillería de posición ha pasado al llano. A las 2 se presentó el enemigo en ademán hostil y dispuesto el ejército á recibirle, se pronunció en retirada después de hacerle algunos disparos de cañón. El segundo y tercer cuerpo conservan sus posiciones. Se han cogido en el fuerte siete cañones de á 18 y 24, tres cureñas, una cabria inglesa y muchas municiones.

«El mismo general en jefe desde el campamento de Guad el Jelú ó Martín, dice el 17. — Observando que el enemigo avanzaba en fuerza considerable, se le presentó batalla en llano; apenas se rompió el fuego de cañón huyó aquel en el mayor desorden y los proyectiles le alcanzaron hasta cerca de Tetuan. El campo moro se ha retirado á las vertientes de Sierra Bermeja. Se han hallado los cañones correspondientes á las tres cureñas de que hablé ayer y gran número de proyectiles. Nuestro campo se estendió desde la Adnana, de que estamos posesionados, hasta la orilla del mar, apoyándose en el río. Estamos al frente de Tetuan á 4 millas de distancia.»

— El día 14 debía ser presentado á S. M. el estandarte cogido al ejército marroquí por los valientes húsares de la Princesa en la batalla del primero.

— Se hallan ya reunidas al resto de las fuerzas navales, las fragatas de hélice «Princesa» y la «Blanca.» El ejército no carece de nada.

— De las cañoneras que se creían perdidas, han varado siete en Algeciras.

— Se ha salvado la mayor parte de los efectos y armamento de la «Rosalia».

— De Algeciras nos comunican la importante noticia de que la escuadra francesa fondeada en aquellas aguas ha salido para Tolon, dejando solamente un navío, una fragata y dos avisos.

— Leemos en la Patria:

Se asegura que á consecuencia de un convenio entre Francia é Inglaterra, el vice almirante Fanshawe debe dejar hácia el 20 de enero el estrecho de Gibraltar y regresar á Malta con la escuadra británica. Por su parte el vice-almirante Romain-Desfossés, ha salido de la bahía de Algeciras en dirección á Tolon.

El vapor MAHONES saldrá para Alcudia y Barcelona el lunes á las 7 de la mañana, admitiendo carga y pasajeros.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,  
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva n.º 24.